

**MOT DE LA DELEGATION DU PARLEMENT DE LA RDC SUR LE THEME
« ACTION PARLEMENTAIRE EN FAVEUR DE LA PAIX, JUSTICE ET
INSTITUTIONS EFFICACES »**

**147^{ème} ASSEMBLEE DE L'UIP A LUANDA/ANGOLA
DU 23 AU 27 OCTOBRE 2023**

Honorable Présidente de l'Assemblée Nationale d'Angola, SE Carolina Cerqueira,

Honorable Président de l'Union Interparlementaire,

Monsieur le Secrétaire Général de l'UIP,

Honorables Présidents des Parlements et Estimés collègues,

Honorables parlementaires,

Mesdames et Messieurs,

Distingués invités,

Je voudrais avant tout, vous dire combien c'est un privilège pour moi d'être ici à Luanda, cette belle ville au bord de la mer choisie pour abriter ces assises de la 147^{ème} Assemblée de l'Union Interparlementaire.

A ce sujet, la délégation de la République Démocratique du Congo tient à remercier particulièrement le Président de la République d'Angola SE Joao Lourenço, la Présidente du Parlement Angolais Carolina Cerqueira, les parlementaires, le Gouvernement et le peuple angolais pour l'accueil chaleureux et l'organisation des présentes assises.

Ces assises revêtent pour nous, Parlementaires, un caractère particulier, tenant tant au nombre qu'à la qualité des participants et à la pertinence du thème.

Elles nous offrent l'occasion de montrer combien nos peuples attachent une attention particulière à la paix et souhaitent mettre un terme aux affres des conflits les endeuillent et les empêchent de réaliser les ODD tel que prévu dans l'agenda 2030, spécialement l'objectif 16.

Les échanges d'hier et d'aujourd'hui axés sur l'action parlementaire en faveur de la paix, la justice et la construction des institutions efficaces, permettent de consolider la coopération entre les différents parlements à ce sujet.

**Mesdames et Messieurs,
Distingués invités,**

Sans la paix, rien n'est possible. Aussi, sans justice il n'y a pas de paix ni d'institutions efficaces.

C'est à l'issue de plusieurs études que l'ONU avait, en 2015, adopté les ODD considérant que c'est le meilleur moyen de lutter contre la pauvreté, d'instaurer la justice sociale et de créer les conditions de paix, de préserver la nature et de promouvoir le bien-être de l'humanité.

L'ODD 16 sur la promotion de la paix, de la justice et d'institutions efficaces est un élément fondamental de l'ensemble du cadre des ODD. La crise de confiance entre les citoyens et les institutions suite à la gouvernance et l'égoïsme des individus et des pays ; sont très souvent à la base des conflits dans le monde.

A ces causes s'ajoute le non respect par tous du droit international et la recherche des espaces vitaux.

La rupture de la paix a des conséquences fâcheuses sur la vie des populations et entraînent des enfants soldats dans les conflits et de lourdes souffrances des femmes.

Les causes de ce désastre ne sont pas qu'humaines. La mauvaise gestion de la planète terre provoque des changements climatiques qui impactent négativement nos vies et nos économies.

Pour atténuer les conflits et améliorer la gouvernance, les Etats devraient accroître la représentation des femmes et des jeunes pour plus d'inclusivité et travailler sur la mise en place des institutions résilientes et innovantes. C'est le travail auquel s'attèle le parlement de la République Démocratique du Congo.

L'autre action du parlement congolais est celle de légiférer de manière à protéger les droits et libertés des citoyens.

Parlant du droit, seul le droit interne ne suffit pas pour garantir la paix. Il y a aussi la place du droit international qui malheureusement s'applique de manière sélective selon l'identité du pays.

Même en ce qui concerne la solidarité en cas d'agression ou de catastrophe, là aussi elle s'applique à deux vitesses.

Je comprends que nous oublions très vite ce qui nous arrive. Il n'y a pas longtemps que le Corona Virus « COVID19 » nous a démontré la fragilité humaine que vous soyez du Nord ou du Sud.

Rien que cet exemple devrait nous pousser à plus de solidarité et de complémentarité et à l'abandon de l'orgueil.

L'UIP est le lieu par excellence de bâtir cette solidarité et cette bonne gouvernance en vue de renforcer la confiance des peuples dans les institutions et ainsi bâtir une paix durable.

Je vous remercie.

Professeur Modeste Bahati Lukwebo
Président du Sénat de la RD Congo